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劉兆寶劉兆寶 大男孩懷抱客家夢　熱血出航大男孩懷抱客家夢　熱血出航

2014-04-04   劉冠伶 

　　走進一間簡約的咖啡座，一個戴著大大的黑框眼鏡，掛著陽光微笑的大男孩坐在角落的桌子

，打扮新潮，一派愜意地坐在位子上喝著飲料，就像一般大學生一樣，不過在年輕的外表下，這

個大男孩的心裡卻懷著一個「傳統」的夢想－「把客家發揚光大」。他就是寶島客家電台的實習

DJ劉兆寶。

　　今年二十二歲的劉兆寶目前就讀銘傳大學廣播電視學系四年級，是土生土長的新竹客家子弟

，才進入寶島客家電台實習三個月的他，是台內年紀最輕的DJ之一，每個禮拜一到禮拜五的早上

八點，和他的師父阿俊一起主持「俊開來係寶」，和聽眾分享大小事。

　　在多數人的印象中，客家是傳統的、保守的，和現在年輕人的流行文化似乎沾不上邊，讓人

好奇究竟是甚麼原因引領劉兆寶踏上這條客家廣播的路，並如此熱情地想把客家文化推廣出去？

客家的新聲音，劉兆寶化身DJ阿寶，帶動年輕人一起揮灑青春、擁抱客家。(劉冠伶/攝)

廣播實習廣播實習DJ  原本客語不流利原本客語不流利

　　就讀廣電系的劉兆寶，從大三開始便積極爭取企業實習，曾在環宇廣播電台以及NEWS98等

廣播公司有過工作經驗。在二〇一一年九月，劉兆寶接到一通來自寶島客家電台的電話，因為將

近半年前，劉兆寶為了爭取工讀機會曾投遞履歷到寶島客家電台。來電的人告訴他現在有個實習

助理主持人的職缺，因此主動向他聯繫，劉兆寶當然把握了這難得的機會，從此他踏進了客家媒

體圈，成為寶島客家電台的實習DJ。

　　劉兆寶的雙親都是客家人，從小生長在客語環境的他，雖然聽得懂客家話，但說得並不流利

，一直到進入寶島客家電台後，他才重拾對客家文化的熱情。

　　劉兆寶說加入寶島客家電台是很大的轉捩點，在成為這個大家庭的一份子後，許多前輩都待

他相當好，不吝於分享經驗，告訴他學好客語的好處和身為客家人的優勢，進而使他開始思考自

我的認同。畢業製作專題，他便以客家語斷層為主體，製作三十分鐘的廣播節目，節目中他訪問

到了曾任寶島客家電台台長，也是現任新北市客家事務局局長彭惠圓，得到很多啟發，特別是關
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於客家語言傳承的問題。

　　「老人家傳，年輕人要來接，如果年輕人沒興趣，沒有去承、去接的話，這個東西會流失，

而且斷層會越來越大。」劉兆寶轉述彭惠圓的說法，讓他感受到年長一輩客家人的用心，不論是

客委會或是其它和客家相關的團體，都相當積極地辦活動、比賽，甚至提供高額獎金，全是希望

能吸引年輕人接觸，讓他們體驗後可以更認識客家，甚至喜歡這個文化。

　　劉兆寶認為對客家文化的喜愛，最根本的是對客家的認同，而在認真接觸之後，保護它的使

命感便油然而生，他開始希望客家能夠被大眾了解，「我們這一輩再不努力的話，到未來可能就

會消失，可能就都不會講，所以要真的從我們這邊開始加油」，劉兆寶認真地說著。

劉兆寶滔滔不絕的說著他對客家文化的熱愛。(劉冠伶/攝)

客家電台冒險　客家電台冒險　茶水間感受溫暖茶水間感受溫暖

　　才進入寶島客家電台三個多月的劉兆寶，雖然實習時間不長，但他已愛上電台的工作環境，

他說那裡很溫馨、充滿親切感，平時茶水間裡總是堆滿主持人們到各地旅遊帶回的土產，還有只

有在家裡才喝的到的茶米茶，都讓他在台北這座城市裡感到溫暖，更不用說前輩的大力提攜。

　　目前和他搭檔的DJ是他尊稱「師父」的阿俊，在劉兆寶眼中，阿俊是個相當博學且風趣的人

，而師徒兩人「阿俊」和「阿寶」合作的節目就叫做「俊開來係寶」，取「俊」的客語諧音為「

轉」之義，讓聽眾一「俊開」收音機，聽到的都「係寶」，節目內容也很輕鬆，甚至連播報新聞

時的襯樂都是電音風格，整體的呈現相當活潑有趣，而且其中也會有些客語教學，增加和聽眾的

互動感。

　　劉兆寶表示目前的實習內容是跟阿俊在節目中學習廣播技巧，還有練習說客家話，節目部分

他沒有太大的問題，語言的部分仍有進步的空間。阿俊建議他應該多聽客家電台，多看客家電視

台，讓自己浸淫在客語的環境中，因此劉兆寶開始收看客家電視台的節目，並試著不去看字幕，

他認為這樣的學習方式很輕鬆，對他很有幫助，而回到家他也盡可能地和爸爸媽媽講客家話，把

語言融入生活，雖然目前還是會出錯鬧笑話，但父母肯定他的進步，這也激起了他更努力學的動

力。

　　除了濃厚的使命感，劉兆寶對於客家音樂也深深著迷，「以前你問我客家歌，我其實只會說

些『客家本色』啊，『天公落水』啊，這類比較傳統的歌。」劉兆寶笑著說。他表示在進入寶島

客家電台之後，他對於客家音樂的刻板印象完全被顛覆。「進來電台才知道有好多的客家歌曲的

存檔，這裡有很多的資源，是你以前從來不會接觸到的。」他從這些寶藏裡找到了很多感動，他

認為這些客家「新聲音」加入了很多靈感和不同的元素，使創新與傳統融合出一種新的氛圍，讓

客家不再像過去那樣使人有距離感，他目前也很積極研究各種曲目，希望以後能讓更多人聽聽不

一樣的客家好聲音。
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阿俊(左)和劉兆寶(右)兩人默契十足，在每天的早上八點帶給大家滿滿的朝氣。(劉冠伶/攝)

客語領域耕耘　客語領域耕耘　要做百分媒體人要做百分媒體人

　　　　對於目前在寶島客家電台的實習，劉兆寶只給自己打了七十五分，他說少掉的二十五分是學

習客家文化的積極程度仍需加強，因為偶爾還是會偷懶一下，但他希望未來可以更積極參與活動

，並在畢業前把客家話說得更加流利。

　　要成為未來一百分的客家媒體人，劉兆寶期望自己能永遠保持著赤子之心，持續那樣的熱情

去感動更多人。如果未來有機會正式在寶島客家電台開節目，他想以一個比較活潑的方式，融合

許多年輕人創作的客家歌曲，並在節目中安插訪問，增加Call in，使節目更加豐富、更有互動感

，吸引更多年輕人注意並愛上客家。

　　今年大四的劉兆寶畢業後首先要面對的就是當兵，對於職涯規畫仍有一年的思考時間，但在

師父阿俊建議下，他會多往不同的領域試試，例如多學些電視或新聞方面的能力，讓自己有多一

些選擇空間。

　　劉兆寶目前仍處於摸索階段，但他很清楚廣播是件會讓他快樂的事，他說路有很多條，他希

望能朝自己喜歡的廣播前進，也會繼續把握住客家這塊，一直努力下去，「未來不管我做甚麼樣

的工作，我對客家的認同跟要它傳承下去的心，我都不會忘記，就算哪一天我賣吃的，我照講客

家話，對我的孩子，一樣會繼續那樣的傳承。」，劉兆寶堅定地說著。
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